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【一般講章】 

 

家譜的故事 

（經文：創世記四章 16-26 節） 

作者：王道仁 

 

 各位弟兄姊妹平安！今天我們要再來思考與家庭有關的主題，這次要討論的就是家譜。

聖經裡面有很多家譜，例如在創世記、馬太福音、路加福音等等，今天的聖經經文就是創世

記裡的家譜。 

 讀聖經每次讀到家譜時，常常會讓人很困擾，不知道可以從裡面學到些什麼。所以有很

多人讀到家譜的時候，都把它跳過，不然真的讀不下去。有時我自己在讀聖經的時候，也會

想這樣。甚至在我們日常生活裡面，家譜也是很少用到的東西，有的人家裡甚至連家譜都沒

有，就算有，平常也用不著。但家譜有它的故事，也有它的功能，我記得在神學院上課的時

候，有一個作業就是要學生畫自己的家譜。畫我自己的家譜花了很多時間，但後來我覺得還

是有好處，因為我太太的家族有很多人，很難全部都記起來，畫完家譜之後遇到親戚，至少

還有一些印象。家譜的功能就是這樣，可以幫助我們來認識家族裡面的人，也可以了解這許

多家人相互間的關係。 

 除此以外，家譜也幫助我們紀念祖先，紀念過世的親人，紀念家族的傳統，也紀念家族

裡面上帝的恩典。所以家譜裡面有很多故事，當我們在看家譜的時候，可以去看福音是什麼

時候傳到我們家族，家族裡第一個信耶穌的是誰。透過這樣來紀念上帝對我們家族的恩典。 



講章題目：家譜的故事                                          作者：王道仁 

                           【刊載於「台灣國家基督徒女性靈修協會」網站】                            

2 

 聖經裡面的家譜也是這樣。聖經是上帝的話，所以看起來很無聊的家譜裡面，也有很多

上帝要對我們講的話。所以讓我們一起來研究聖經裡面第一個家譜的故事，這個家譜也是全

人類的第一個家譜，就是亞當的家譜。 

人類第一個家譜：亞當的家譜 

 這個家譜是從亞當開始，再來亞當生該隱、亞伯及塞特，但為什麼亞伯下面沒有子孫

呢？是發生了什麼事情？這我們大家都知道，是發生了一個殺人的案件，並且是在家庭裡面

發生的。有時我們看到新聞報導家庭裡面的殺人事件，都覺得非常恐怖，但這不是這個時代

才會發生的事情，古代也有，甚至在全人類第一個家庭中就已經發生了，人類從古時候到現

在都在犯相同的罪。 

該隱殺死亞伯以後，上帝就處罰該隱，再來就開始談到該隱的家譜，就是我們今天所讀的

聖經，我們現在一起來看。上帝處罰該隱以後，該隱與妻子同房，她就懷孕，生了以諾。…

以諾生以拿，以拿生米戶雅利，米戶雅利生瑪土撒利，瑪土撒利生拉麥。拉麥娶了兩個妻

子：一個名叫亞大，一個名叫洗拉。(創 4:17-19) 

 拉麥的兩個妻子是亞大和洗拉，這兩個妻子都很會教養孩子，我們來看他們教育的結

果：亞大生雅八；雅八是住帳棚、牧養牲畜之人的祖師。雅八的兄弟名叫猶八；他是所有彈

琴吹簫之人的祖師。我們今天十分感謝司琴的姊妹為我們彈鋼琴，我們要知道她的師傅的師

傅的師傅…最早的一個師傅就是記錄在這裡：猶八。洗拉又生了土八‧該隱；他是打造各樣銅

器鐵器的工匠。土八‧該隱的妹妹是拿瑪。拉麥對他兩個妻子說：亞大、洗拉啊，聽我的聲
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音；拉麥的妻子啊，側耳聽我的言語：大人傷我，我把他殺了；小孩損我，我把他害了。若

殺該隱，遭報七倍，殺拉麥的，必遭報七十七倍。(創 4:20-24) 

 

該隱的家譜：殺人、才能、發展 

 這就是該隱的家譜，這個家譜的特色是什麼？就是殺人、才能及發展。該隱殺死人，他

的子孫拉麥也這樣恐嚇別人。他很兇，沒人敢欺負他。另一方面，該隱很多子孫都很有才

能，會牧養牲畜、會彈琴、會吹簫，還會製造各樣銅鐵利器，他們很有發展。這就是該隱家

譜的特色，也是該隱家譜裡面的故事，就是殺人、才能及發展。 

 

塞特的家譜：禱告、與主同行、安慰 

但亞當不是只有該隱這邊的子孫，我們再來看另外一邊的家譜。聖經在這裡說： 

亞當又與妻子同房，她就生了一個兒子，給他起名叫塞特，說：「上帝給我立了另一個子嗣代

替亞伯，因為該隱殺了他。」塞特這個字的原文，在希伯來文就是設立的意思，所以塞特這

個名字，台語聖經翻譯成｢設｣，這翻譯很好，有將原文的意思翻譯出來。塞特也生了一個兒

子，起名叫以挪士。那時候，人開始求告耶和華的名。 

 我們剛剛所念的創世紀第四章結束之後，緊接著就是創世記第五章的家譜，現在我們繼

續來研讀。在這裡說，當創造的日子，上帝照祂的樣式創造亞當，亞當也生孩子形像樣式和

自己相似，名叫塞特。塞特的兒子是以挪士，以挪士的兒子是該南，該南的兒子是瑪勒列，

瑪勒列的兒子是雅列，雅列的兒子是以諾。以諾是一個很特別的人，他和上帝有很好的關
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係，他生孩子之後，有三百年的時間與上帝同行。後來上帝把他接去，他就不在了。以諾的

兒子是瑪土撒拉，瑪土撒拉的兒子是拉麥，拉麥的兒子是挪亞，在這裡說：「在耶和華所詛咒

的地上，這個兒子必使我們從工作和手中的勞苦得到安慰。」挪亞讓人在勞苦的中間得到安

慰。 

 在這段經文裡面，我們可以看到塞特家譜的特色：塞特生以挪士之後，人開始求告耶和

華的名，所以塞特的家譜第一個特色就是禱告。接著到了以諾的時候，以諾和上帝同行，再

來到挪亞，挪亞是成為很多人勞苦中間的安慰。所以這個家譜真的很美，很讓人羨慕，在這

個家譜的故事裡面可以看到上帝很大的恩典。 

 所以聖經讀到這裡，我們可以知道一件事情，就是塞特的家譜和該隱的家譜差別很大，

一邊是殺人、才能、及發展，他們追求自己的成功、自己的能力。另外一邊卻是禱告、和上

帝同行、與成為別人的安慰。為什麼會相差這樣多？他們都是亞當的子孫，為什麼有這種差

別？到底這中間是發生什麼事情？ 

家譜的重複 

 這讓我們了解家譜的故事有兩個重點，第一個是家譜的重複。家譜裡面的故事會一直重

複。父母怎樣表現，就會影響到孩子。前一代怎樣表現，就會影響下一代。所以我們看到亞

當、夏娃犯罪違背上帝的命令，該隱就受到影響，他也犯罪，殺死他的弟弟亞伯。再來拉麥

也受到影響，他自己說該隱的伸冤若是七倍，他的伸冤就是七十七倍。他要比他的祖先更

兇，以此來恐嚇別人。 
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 前一代會影響下一代，其實我們都很清楚。父母意見不同的時候是如何吵架，就會影響

我們自己怎樣面對夫妻的意見不同。這也會繼續傳下去，影響我們的孩子。其實孩子所說的

話都是學我們大人，有時我們會想說孩子怎麼會講這種話，其實就是從我們學習的。 

 有很多基督徒的家庭非常的敬虔，上帝也賞賜他們有敬虔的後裔。他們的孩子很認真聚

會及服事，整個家族都很熱心。這就是家譜的重複，不論是好的故事或是壞的故事，好的事

情抑是壞的事情，都會在家譜裡面一直重複。 

但家譜延續下去的時候，不一定是走重複這條路，有的時候是走另外一條路，就是翻轉的

路。 

家譜的翻轉 

 當亞當和夏娃犯罪之後，雖然該隱繼續走犯罪的路，但塞特卻不是這樣，他走另外一條

不一樣的路。他生以挪士之後，就開始求告上帝的名，開始禱告。接著到以諾的時候，以諾

和上帝有很好的關係，他有三百年與上帝同行，後來到了挪亞的時候，挪亞為整個家族帶來

安慰，甚至後來藉著挪亞蓋的方舟，讓全世界的人和動物得到拯救。 

 這種改變也會發生在我們的家譜裡面。我有位朋友因為爸爸、媽媽離婚，受到很大的傷

害，所以他從小就決定絕對不要讓他的孩子經歷這種事情。所以他非常疼惜他的太太，疼惜

他的家庭。 

 我也看到有人信耶穌之後，將福音帶到家族裡面，他的家族就完全改變。我認識的一個

基督徒就是這樣：她家本來拜得很厲害，白天在工作，晚上還幫人算命。但有一天，她孩子

的一些同學到家中來玩，她就覺得這些同學很有禮貌，講話很斯文、有氣質。她就問孩子這
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些同學是不是家裡很有錢？或者是大官的小孩？怎麼會表現這麼好。她的小孩就說：｢媽媽不

是啦，他們都是教會的人。｣這個媽媽就很好奇，教會的人怎麼會這麼有氣質，所以她就想說

要去教會看看。 

 她就去找她的一個基督徒的表妹，說她也要去教會。那個表妹就邀她去參加禮拜，結果

因為遲到，只好坐在前面。當牧師在禱告的時候，她不知道該怎麼做，她表妹就叫她跟著

唸，她就照做。正好牧師禱告說要接受耶穌進入我們的內心，她也照這樣來禱告。 

 結果禱告的時候，她感受到好像有一雙手抱了她一下，她就開始一直哭，因為她從小沒

有父母親，心中有很大的委屈，上帝這樣抱她一下，她就得到很大的安慰。後來她就回去向

她拜的那些神明說：｢真不好意思，剛剛我認識一個最大的上帝，祂這樣抱我一下。我拜你們

這麼久，你們都不曾抱我一下，所以很不好意思，請你們現在去魂遊四海，我要來信耶穌。｣ 

 她信耶穌以後，就邀孩子也來信耶穌，後來再邀媳婦信耶穌，現在她的孫子也信耶穌。

本來是一個人信耶穌，這已經是非常值得高興的事情，但上帝的恩典更大，從她開始，她的

家族開始認識上帝，開始完全改變。這就是家譜的改變，因為一個人信耶穌，整個家族都得

到改變，這真的是很美、很好的故事。 

 另一方面，家譜的改變也有另外一種，剛剛講的是壞的改變成好的，但有時是相反，好

的改變成壞的。有的家族每個人都很節儉，但到某一代就將所有的錢花光。有的人出生在非

常好、非常敬虔的家庭，但因為一些事情，或是工作賺錢沒時間，就漸漸離開上帝。這也是

一種家譜的改變。 

前一代給我們的影響是什麼？ 
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 這就是家譜的故事延續下去的兩條路，一條是家譜的重複，一條是家譜的改變。當我們

在研究家譜的故事時，我們要思考一個問題：在我們自己的家譜裡面，前一代的人給我們的

影響是什麼？我們的父母，我們的阿公、阿嬤傳給我們的是什麼？我們可以從他們學習到什

麼？他們這麼努力，這麼勤儉，這麼敬虔，這麼熱心愛上帝，這些精神是不是有傳承下來？

我們是不是有照他們的榜樣來做？ 

 每次我想到自己的爸爸，我就想到他真的是很注重環保，非常愛惜環境及這個地球。他

甚至因為這樣沒有買車，因為他認為坐公車或計程車比較環保，即使要走比較遠也沒關係。 

 每次想到我的岳父，我就想到他對人很好。每次跟別人出去吃飯，他都會先去付錢，寧

可自己吃虧，從不虧欠別人。我每次想到我們家族裡面的這些長輩，就感覺我還有很多要學

習的地方。 

 除了好的部份之外，我們也要思考，就是前一代對我們的影響，是不是也有一些壞的影

響？其實每一個人都不是完全的，就算是我們所敬愛的長輩也會有他們的缺點。他們這些軟

弱及缺點，無形中也對我們有影響。這種壞的影響絕對不是他們的原意，因為沒有人會希望

自己留給孩子一些壞的影響。若他們可以選擇的話，他們一定會希望我們不要受到這些影

響，最好就是可以有改變。所以我們要想看看，前一代給我們的影響中，有什麼是我們需要

改變的？ 

我們給下一帶的影響是什麼？ 
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 再來另一方面，我們也要來思考，我們對下一代的影響是什麼？我們留給他們的是什

麼？我們是不是留下一個美好敬虔的榜樣，可以讓他們來學習？前一代留下來若有不好的部

分，我們是不是有改變，讓我們的下一代有機會來走不一樣的路？ 

 所以這是一個很重要的議題，我們可以一起來思考。家譜的故事一代一代這樣不斷延續

下去，我們這代對家譜的影響是甚麼？我們是引導下一代走向平安和光明，或是引導他們走

向黑暗與罪惡？ 

 有時在檢討自己的時候，我們會發現，自己真的很有限，也很軟弱。我們都希望可以傳

承前一代的美好，也改變那些不好的地方，也希望我們的孩子可以從我們學習好的部分，不

好的部分就改變。但我們會發現常常做不到。 

 我們無法控制自己：父母帶給我們的影響常常好像一條繩子牢牢的捆住我們，我們想要

得到釋放，但真的沒辦法。就算已經了解這些問題的源頭，我們還是做不到。 

 我們也無法控制我們的孩子，我們很用心在栽培他們、教導他們，幫他們著想要保護他

們，但他們卻不一定會照我們的想法來走。有時他們反而走那條我們最不希望他走的路，這

些讓我們感覺很擔心、很痛苦，甚至成為一個重擔，讓我們整天都在煩惱。 

 我們也無法控制我們的長輩，我們很希望他們可以信耶穌，可以越來越快樂，但他們幾

十年的習慣真的很難改變。對那些已經過世的長輩，我們更沒辦法為他們做甚麼。 

 這就是人的限制。每一個人都受到罪惡的影響，讓我們沒辦法做我們所願意的善。羅馬

書說：｢我所願意的善，我不去做；我所不願意的惡，我反而去做。｣就是這樣。我們沒辦法

控制自己，不但這樣，我們也無法控制孩子，也無法控制所敬愛的父母與長輩。 
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將家譜交給耶穌 

 但不要忘記一件事情，就是我們可以將所有的困難及擔心都交託給主耶穌。可以把家

譜、家譜的故事交託給主耶穌。不論是孩子、長輩，或是我們自己的問題，都可以交託給復

活的主。 

 主耶穌成為人，來到這個世間，所以祂可以完全了解我們的艱難、軟弱。不但這樣，主

耶穌已經復活，勝過一切罪惡與死亡，因為祂有復活的大能，真正可以幫助我們，改變我們

每一個人，也改變我們整個家譜，整個家庭。 

 不論我們自己是有甚麼樣的問題及罪惡，不論前一代給我們的影響是甚麼，聖經告訴我

們：｢若有人在基督裏，他就是新造的人，舊事已過，都變成新的了。｣(林後 5:17)耶穌可以

釋放我們，讓我們不再一直重複前一代的問題，他真的可以改變和影響我們的家譜。過去的

錯誤、遺憾、沒辦法勝過的罪惡，我們都可以交託給主耶穌基督。 

 我們所敬愛的父母或是長輩，不論他們遇到甚麼樣的問題，不論他們是健康或是生病，

是還健在或是已經過世，我們也都可以將他們交託給主耶穌。因為主已經復活，有一天祂也

會讓死人復活，在那一天，祂要擦去我們所有的眼淚，醫好我們所有的疾病，也讓人與人的

關係得到和好及復原。我們可以放心將我們的長輩交給主耶穌。 

 對於我們的孩子、孫子、下一代，也可以將他們每一個都交給主耶穌。不論是功課的問

題、不聽話的問題，或是交朋友的問題、找工作的問題，我們都可以將這些交託給主。雖然

交託給主以後，他們的問題不一定馬上解決，我們可能還是需要每天面對他們的問題。但我

們不要忘記一件事情，就是主耶穌也是每天與我們同在，祂的恩典也是每天都賞賜給我們。
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不但賞賜給我們，也是賞賜給我們的孩子、孫子。其實上帝比我們更愛他們，因為他們也是

上帝所創造的。 

 亞當犯罪以後，全人類都受到影響，他將罪惡帶到他的家譜裡面。但主耶穌的死與復

活，更是將福音帶給全人類，真正改變人類的家譜，在人類的家譜裡面寫一個新的故事，帶

給全人類赦免及盼望。 

 所以不論是家譜裡面的前一代、下一代，或是我們自己，都可以交託給主耶穌。在看自

己家譜的時候，我們可以用禱告來將家譜中每一個親人都交給主。因為主耶穌可以幫助家譜

裡面的每一個人，引導整個家族走在平安的路上，也替我們寫一個美好，充滿恩典的家譜的

故事。 

 

{本文結束}*† 

 

 
†講章版權屬作者所有，請勿抄襲；祈盼使用者在閱讀中被激勵、得參照。 

                                                 


